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NATAL SUCESSÃO

PAULINHO FREIRE AVALIA PRIMEIROS 
MESES DE GESTÃO E RESSALTA MEDIDAS 
EM EDUCAÇÃO E CONTENÇÃO DE GASTOS

ARCEBISPO DE NATAL ACREDITA QUE 
CONCLAVE PODE SURPREENDER NA 
ESCOLHA DO PAPA FRANCISCO

Prefeito de Natal também aponta reajuste para 
professores e medidas de contenção de gastos 
como ações prioritárias do início de gestão
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Dom João Santos Cardoso destaca caráter 
espiritual da eleição e reforça que a escolha 
não se baseia em nacionalidade ou ideologias
PÁGINA 9
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IDEMA
Está aberto o período de inscrição para o 

concurso destinado ao provimento de 180 vagas 
no Instituto do Desenvolvimento Sustentável e 
Meio Ambiente do Rio Grande do Norte (Ide-
ma). Serão 113 vagas para Analista Ambiental, 
27 para Analista Administrativo e 40 para Fiscal 
Ambiental. As inscrições serão realizadas so-
mente via internet, por meio do endereço ele-
trônico da banca organizadora: www.institutoa-
ocp.org.br. Para realizar a inscrição, o candidato 
deve preencher o Formulário de Solicitação de 
Inscrição, declarando estar ciente das condições 
exigidas para admissão no cargo. Após respon-
der a todo o formulário com as informações 
corretas, ele deverá imprimir o boleto gerado e 
efetuar o pagamento da taxa de inscrição no va-
lor de R$ 150,00 até o dia do seu vencimento. O 
candidato poderá efetuar inscrição para mais de 
um cargo neste Concurso Público.

O Ministério Público Federal 
(MPF) recomendou ao governo 
do Estado, à Assembleia Legis-
lativa e às prefeituras e câmaras 
de 10 municípios do Rio Grande 
do Norte a retirada de homena-
gens feitas à ditadura militar e a 
colaboradores diretos do regime, 
que durou de 1964 a 1985. Pelo 
menos 80 ruas, praças e outros 
espaços públicos dessas cidades 
levam o nome de ex-ditadores ou 
fazem referência à data do golpe 
de 1964: 31 de março. Um dos 
exemplos é a Ponte Costa e Silva, 
conhecida como Ponte de Igapó, 
em Natal.

A iniciativa da Procuradoria 
Regional dos Direitos do Cida-
dão (PRDC) abrange, por en-
quanto, apenas parte das home-
nagens indevidas já identificadas 
em território potiguar. Segundo 
levantamento do MPF, há pelo 
menos 542 prédios, salas, audi-

tórios, centros culturais, escolas, 
vias, bairros, monumentos e bens 
públicos que se enquadram nessa 
situação. 

Apesar do número já alto, a 
quantidade de homenagens pode 
ser ainda maior. As recomen-
dações estipulam 90 dias para 
prefeituras, governo do estado, 
câmaras municipais e Assem-
bleia Legislativa apresentarem 
um estudo com levantamento de 
todos os locais públicos, em suas 
áreas de atuação, cujos nomes 
contenham referências, elogios 
ou homenagens a colaboradores 
da ditadura militar. O prazo para 
que esses locais tenham seus no-
mes modificados é de 120 dias 
e, em 180 dias, os entes públicos 
deverão apresentar ainda relató-
rios contendo o nome de todas 
as pessoas mortas, desaparecidas 
ou torturadas durante o período 
militar em seus municípios.

MPF recomenda retirada 
de homenagens à 
ditadura militar no RN
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PRÓXIMAS ATRAÇÕES

VENDAS:PROMOÇÃO:

AV. SALGADO FILHO, 3510, CANDELÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Abril/25

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados CLAUDIO
HENRIQUE DE ARAÚJO E SILVA (CPF/MF nº (916.***.***-68), ELZA
DE OLIVEIRA PEGADO (CPF/MF nº (852.***.***-53), EMILSON
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), ERIKA DIÓGENES
PINTO (CPF/MF nº (967.***.***-34), EUDISMAR DIÓGENES PINTO
(CPF/MF nº (018.***.***-81), FÁBIO HENRIQUE ALMEIDA DO
NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), FABRISIA MARIA
CORREIA ALVES (CPF/MF nº (838.***.***-49), FRANCISCO DE
ASSIS VIEIRA DA CRUZ (CPF/MF nº (107.***.***-20), GERALDO
LUCIANO NUNES (CPF/MF nº (025.***.***-59), HÉLIAN HACASSIA
ALVES SCHWENGBER (CPF/MF nº (799.***.***-63), IGOR HUDSON
MELO DE MACEDO (CPF/MF nº (034.***.***-80), ILMA ARAÚJO MAIA
(CPF/MF nº (130.***.***-87), IRENE MARIA DA SILVA LIMA (CPF/MF
nº (106.***.***-72), JANISE ALVES TORRES (CPF/MF nº (140.***.***-
72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO (CPF/MF nº (057.***.***-34), JOSÉ
FERNANDES DE MACEDO (CPF/MF nº (043.***.***-91), MARIA
BEATRIZ ALVES BRAGA DE ALMEIDA (CPF/MF nº (086.***.***-22),
MARIA HELENA ALVES BRAGA DE ALMEIDA (CPF/MF nº
(086.***.***-26), MARIA DO SOCORRO TEIXEIRA SILVA (CPF/MF nº
(136.***.***-57), MARIA VANDERLEY BERNARDO (CPF/MF nº
(067.***.***-20), MARIA WILMA MORAIS DE OLIVEIRA (CPF/MF nº
(413.***.***-91), MONICK EZEQUIEL CHAVES DE SOUSA (CPF/MF
nº (013.***.***-38), NECY MARIA RODRIGUES TAVARES (CPF/MF nº
(230.***.***-34), SAMUEL MONTEIRO DA CRUZ (CPF/MF nº
(012.***.***-91), SÉRGIO FÁBIO DE MORAIS DE OLIVEIRA (CPF/MF
nº (792.***.***-91), SUÊNIA SOARES DE MORAIS PENHA (CPF/MF nº
(008.***.***-31), VALDECIR ALVES DA SILVA AGUIAR (CPF/MF nº
(422.***.***-25), VALQUIRIA MARIA DE OLIVEIRA MARTINS (CPF/MF
nº (011.***.***-11), VANJA SUELY BEZERRA DE OLIVEIRA (CPF/MF
nº (442.***.***-00), para regularizarem suas situações junto ao plano de
saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo de até 5
(cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário, os
pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão
encaminhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das
respectivas exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente
ocorrerão a partir do dia 1º de junho de 2025.
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede
da ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de
Medeiros, nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no
mesmo prazo, através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-
6599/99926.8817.
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor
desconsiderar esta convocação.

Natal/RN, 28 de abril de 2025

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão
de Planos de Saúde da ASFARN

Abril/25
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O prefeito de Natal, Pauli-
nho Freire, afirmou que a eli-
minação da fila de espera por 
vagas em creches da rede mu-
nicipal é a principal conquis-
ta dos primeiros meses de sua 
administração. Em entrevista 
ao NOVO, o gestor disse que 
o feito é resultado de plane-
jamento e esforço da equipe. 
“Nos comprometemos com 
essa meta, demos toda a prio-
ridade e conseguimos resolver 
com a ajuda de nossa equipe 
técnica”, declarou.

Após anos dedicados ao Le-
gislativo municipal e federal, Pau-
linho Freire iniciou sua gestão no 
Executivo com uma série de me-
didas que marcaram o primeiro 
trimestre, entre elas a concessão 
do reajuste salarial para os pro-
fessores da rede municipal.

Apesar dos vários pontos 
dos quais o prefeito de Na-
tal diz se orgulhar, a função 
chegou até ele com uma série 
de desafios que precisam ser 
superados, especialmente no 
campo financeiro.

“Administrar Natal é enca-
rar um desafio todos os dias. 
Um processo contínuo, e eu me 
comprometi com a população 
em enfrentar todos eles. E as-
sim tenho procedido, junto com 
nossa equipe e com parcerias 
que estamos buscando. Como 
relatei há pouco, estamos con-
seguindo bons resultados, prin-
cipalmente para a cidade e para 
os natalenses. Tem sido assim 
na área financeira, por exemplo. 
Nos pautamos por muita auste-
ridade no uso dos nossos recur-
sos e assim nos manteremos. Da 
mesma forma, trabalharemos 
para captar parcerias que nos 
permitam ampliar investimen-
tos. A partir daí, conseguiremos 
ainda mais conquistas para Na-
tal”, destacou Freire.

Contudo, a função de admi-
nistrar Natal tem sido positiva 
na avaliação do prefeito. “A 
avaliação desse período inicial 
da nossa gestão é bem positiva, 
por todos os motivos já apon-
tados e, também, pelas pers-
pectivas muito animadoras que 
temos. Vamos cumprir com os 
compromissos que apresenta-
mos, dentre eles a construção 
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Prefeito Paulinho Freire avalia que a eliminação da fila de espera por vagas em creches foi sua principal conquista

Paulinho Freire avalia primeiros 
meses de gestão e ressalta medidas 
em educação e contenção de gastos
PREFEITO DE NATAL APONTA REAJUSTE PARA PROFESSORES E MEDIDAS DE CONTENÇÃO DE GASTOS ENTRE AÇÕES PRIORITÁRIAS

do Via Mangue, para moderni-
zar e desafogar a malha viária na 
Zona Norte. Em breve, faremos 
a licitação e iniciaremos essa 

obra. Assim também faremos 
em todas as áreas, seja na Saú-
de, na Educação, na Assistência 
Social e nas demais que fazem 

parte da Administração Munici-
pal. A população de Natal pode 
ter a certeza do nosso empenho 
em fazer o melhor para a cida-

de e garantir o cumprimento de 
todas as nossas metas adminis-
trativas”, completou Paulinho 
Freire.

Foto: Prefeitura do Natal 

O início do mandato também 
foi caracterizado por uma políti-
ca de contenção de despesas. No 
primeiro decreto publicado, o 
prefeito determinou a suspensão 
de gratificações e o retorno de 
todos os servidores que estavam 
cedidos a outros órgãos. A medi-
da foi apontada como necessária 

para o equilíbrio financeiro do 
município.

Além do fim da fila nas cre-
ches e da valorização dos profes-
sores, Paulinho Freire destacou 
que outros atos administrativos 
estão sendo planejados para dar 
continuidade aos projetos priori-
tários da gestão.

“Fizemos também um tra-
balho muito positivo de pre-
venção às chuvas. Trata-se de 
um problema histórico, mas que 
estamos enfrentando com mui-
to empenho e dedicação, já co-
lhendo bons resultados em áreas 
que antes eram críticas. Já foram 
recolhidas mais de seis mil tone-
ladas de resíduos que obstruíam 

a rede de drenagem em todas as 
regiões de Natal. É um número 
significativo e que, com as ações 
de limpeza, inclusive nas lago-
as de captação, simboliza este 
esforço. E o melhor de tudo: já 
está ajudando muitas comunida-
des, minimizando problemas que 
antes formavam um quadro mui-
to dramático.”

“Também podemos citar 
os reajustes salariais, como 
o piso dos professores [da 
rede municipal de ensino], a 
data-base de maneira linear, 

o piso dos agentes de saúde 
e de endemias, medidas pos-
síveis graças ao equilíbrio fi-
nanceiro que adotamos desde 
a nossa posse.”

“Podemos citar a renova-
ção do nosso parque de ilu-
minação pública, que já con-
tabiliza a instalação de 25 mil 
luminárias de LED, em substi-
tuição às antigas.”

 “Cadastramos mais de 12 
mil pessoas no Cadastro Úni-
co, ampliamos o Banco de Ali-
mentos, iniciamos os mutirões 
de saúde, bem como a orga-
nização do Carnaval, evento 
que só foi realizado depois de 

resolver a situação das creches. 
Uma decisão que se mostrou 
muito acertada, tendo em vista 
todo o sucesso alcançado pelo 
nosso Carnaval, com a alegria 
que proporcionou à população 
e com o retorno de quase R$ 
200 milhões em movimentação 
financeira para Natal, atestado 
pela Federação do Comércio do 
RN. É difícil apontar um único 
destaque dentre tantas ações 
administrativas relevantes.”

Contenção de gastos

Combate a problemas 
climáticos

Reajustes salariais

Iluminação pública e 
outras ações
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DANIELA FREIRE

DESCONTROLADO 
O senador Styvenson Valentim parece estar descontrolado. O mo-
tivo? Blogs progressistas estão evidenciando as mentiras contadas 
pelo parlamentar diariamente em vídeos que ele publica há anos 
nas suas redes sociais, enganando a população. E a repercussão dos 
desmentidos de Styvenson, que agora pegaram tração, está sendo 
enorme! A primeira mentira revelada pelos blogs progressistas - 
entre os quais o desta colunista, hospedado no portal deste Novo 
Notícias - foi a de que ele construía hospitais no RN. Mentira, nun-
ca enviou emenda para construção de nada, mandou para custeio, 
assim como outros tantos parlamentares do RN também o fizeram.

DESMENTIDO NOVAMENTE 
Agora, o senador mente ao tentar defenestrar o trabalho realizado 
pelo Governo Fátima Bezerra na recuperação de centenas de rodo-
vias estaduais. Styvenson afirmou em vídeo que o governo passou 

Contradição: Senador Styvenson Valentim critica blogs que 
recebem dinheiro de políticos, mas ele também paga à im-
prensa aliada (dele). E paga muito dinheiro!

asfalto em cima de um asfalto 
que ele disse que já tinha sido 
feito com dinheiro do manda-
to dele (o dinheiro é do contri-
buinte, destinado pelo governo 
federal - hoje chefiado por Lula) 
em Carnaúba dos Dantas. A área 
técnica do Estado (DER) des-
mentiu o senador ao Canal SPN, 
de Gustavo Braga: ele passou 
asfalto em estrada municipal, o 
governo em rodovia estadual.

DESEQUILIBRADO 
Após o desmentido, o senador se 
exaltou! Gravou vídeo chaman-
do os blogueiros que denunciam 
suas mentiras de “bando de 
vagabundos” e chamando, nas 
entrelinhas, o governo Fátima 
e auxiliares de “vagabundagem”. 
Disse mais o senador: que “a 
imprensa ganha dinheiro para 
defender o errado”. 

A CONTRADIÇÃO 
E aí vem a informação exclusiva 
desta colunista que comprova o 
cinismo do senador quando ele 
critica a imprensa que recebe di-
nheiro de político, de governo, 
de prefeituras e etc. O senador 
Styvenson Valentim paga muito 
dinheiro a blogs de direita e de 
extrema-direita, alguns deles es-
pecialistas na produção de fake 
news e de conteúdo de baixíssi-

mo nível. A coluna teve acesso 
aos documentos e notas fiscais 
oficiais. Há repasse feito pelo 
mandato do senador à emissora 
de rádio de maior audiência na 
capital que ultrapassa R$ 70 mil!

PARA ONDE VAI 
Styvenson paga, por exemplo, 
ao Notícias no Face, um perfil 
no Instagram que vive defen-
dendo o senador e a extrema-
-direita e que é conhecido pela 
criação de conteúdo duvidoso. A 
coluna tem em mãos os compro-
vantes de repasses nesse sentido. 

OBJETIVO 
E aqui não está se tentando cri-
minalizar esse tipo de repasse a 
jornalistas e veículos de comu-
nicação, coisa que sempre acon-
teceu em todo o Brasil e que é 
absolutamente legal, se cumpri-
das as exigências. Quem tenta 
criminalizar, está muito claro, é 
o senador Styvenson Valentim. 
O objetivo de publicizar essas 
informações é mostrar ao leitor 
as contradições nas  falas do par-
lamentar.

REALIDADE 
Concessões públicas de rádio e 
TV são usadas diariamente para 
divulgar mentiras e distorções 
da realidade aqui em Natal, tudo 

pago com o dinheiro do contri-
buinte! Para piorar, estão demi-
tindo ou afastando do ar as pou-
cas vozes que colocam a verdade 
dos fatos nas mesas de debates. 
Conta-se nos dedos de uma 
mão quantos jornalistas anti-
-fake news continuam a ocupar 
espaços nos programas de mais 
alcance no Estado. E quando 
ainda há a presença desses, são 
sempre minoria nas bancadas, 
para que seja assegurado que as 
vozes das distorções sejam mais 
fortes. Tudo isso para agradar 
não apenas aos ‘donos’ dessas 
concessões, mas para fazer jus 
aos investidores políticos!

RECUPERANDO 
Pesquisa Seta/O Potiguar reve-
lou na última semana números 
que apontam para uma recupe-
ração na imagem da governado-
ra Fátima Bezerra e do Governo. 
De acordo com a sondagem, 
a avaliação positiva da gover-
nadora está em 39% (ótimo e 
bom) e negativa em 27% (ruim 
e péssimo). Já sobre a avaliação 
da gestão: 41% aprova e 43% de-
saprova. Uma melhora significa-
tiva da petista, que já amargou 
desaprovação em torno de 70%. 
Há muita entrega (estradas, edu-
cação, emprego em alta e etc) do 
governo atualizada e muito a ser 
entregue ainda este ano.
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Os recursos arrecadados serão utilizados em áreas como saúde, educação e obras públicas da Prefeitura do Natal

Refis Natal oferece parcelamento em até 60 
vezes com até 100% de desconto nos juros
CONTRIBUINTES TÊM ATÉ O DIA 30 DE JUNHO PARA ADERIR AO PROGRAMA, QUE VISA RECUPERAR ATÉ R$ 50 MILHÕES POR 
ANO DA DÍVIDA ATIVA MUNICIPAL; EXPECTATIVA DA PREFEITURA DO NATAL É FORMALIZAR CERCA DE 10 MIL ACORDOS

Ascom/GMN
A Prefeitura do Natal iniciou 

o Programa de Recuperação Fis-
cal (Refis). O benefício permite 
que contribuintes renegociem dí-
vidas com o Fisco Municipal com 
descontos de até 100% nos juros 
de mora e até 90% nas multas, 
podendo parcelar os valores em 
até 60 vezes. O prazo para adesão 
vai até 30 de junho.

Podem aderir ao Refis tantas 
pessoas físicas quanto jurídicas, 
inclusive quem já havia feito par-
celamento anterior e perdeu por 
inadimplência. Não estão incluí-
dos no programa débitos com pe-
nhora deferida judicialmente, que 
só podem ser quitados à vista.

A expectativa da Prefeitura é 
formalizar cerca de 10 mil acor-
dos, o que pode gerar até R$ 50 
milhões por ano em arrecadação 
com a dívida ativa, estimada atu-
almente em R$ 1,2 bilhão. 

Os recursos arrecadados se-
rão utilizados em áreas como saú-
de, educação e obras públicas, se-
gundo o prefeito Paulinho Freire.

O procedimento pode ser re-
alizado via Directa, pelo site da 

Prefeitura (www.natal.rn.gov.br), 
pelo WhatsApp (84) 98786-1990 
ou presencialmente na sede da 
Secretaria Municipal de Finanças 
(Sefin), na Rua Açu, 394, Tirol.

Segundo o secretário de 
Finanças, Marcelo Oliveira, o 
atendimento por WhatsApp 
tem capacidade para até 60 mil 

usuários por ano. 
Também é possível acessar o 

sistema com senha Gov.br e efe-
tuar pagamentos por cartão de 
crédito, graças a parcerias firma-
das com empresas de pagamento.

O contribuinte pode optar 
pelo pagamento à vista ou parce-
lado. No pagamento em cota úni-

ca, há 100% de desconto sobre os 
juros e até 90% sobre a multa de 
mora. Se o parcelamento for fei-
to em até 12 vezes, o desconto na 
multa é de 80%. 

As parcelas não podem ser 
inferiores a R$ 50, no caso de 
pessoas físicas, e R$ 200 para 
jurídicas.

A partir de 13 até 60 
parcelas, os percentuais 
de desconto caem 
progressivamente:

• 13 a 24 parcelas: 70%
• 25 a 36 parcelas: 60%
• 37 a 48 parcelas: 50%
• 49 a 60 parcelas: 40%



www.novonoticias.com.br 66Segunda-feira, 28 de abril de 2025 GERAL

Sulene Cunha, coordenadora de Oncologia clínica da Liga

Superlotação e demora são os principais entraves, diz estudo

Atividade física melhora resposta ao tratamento 
e previne retorno do câncer, diz especialista

62% dos brasileiros evitam procurar 
médico mesmo quando precisam

MÉDICA ALERTA PARA OS EFEITOS POSITIVOS DOS EXERCÍCIOS FÍSICOS DURANTE E APÓS O TRATAMENTO ONCOLÓGICO 

Divulgação

Foto:  UFC

Longe de ser apenas uma 
prática de qualidade de vida, a 
atividade física traz um grande 
benefício para as pessoas que 
estão em tratamento oncológico. 
O alerta é da médica oncologista, 
pesquisadora e coordenadora de 
Oncologia Clínica da Liga-nor-
te-riograndense contra o Câncer, 
Sulene Cunha. 

“Estudos que comprovam 
que para o paciente, em tratamen-
to com câncer, seja quimioterapia 
ou radioterapia, a prática do exer-
cício físico traz ganhos imensu-
ráveis, comprovados pela ciência 
e visto por nós profissionais no 
dia-dia”, comenta a médica Sule-
ne Cunhya.

Ela destaca que, com a prática 
da atividade física, os pacientes 
toleram melhor o tratamento, re-
gistram menos cansaço, tem me-
nos náusea, ficam mais dispostos. 
Inclusive, estudos já mostraram 
que  os pacientes que adotam a 
atividade física tem melhor res-
posta ao tratamento.

 A pesquisadora e mé-

Mais de seis em cada dez bra-
sileiros que precisaram de aten-
dimento médico no último ano 
simplesmente desistiram de pro-
curar ajuda. A principal porta de 
entrada para o sistema público e 
privado de saúde — a Atenção 
Primária à Saúde (APS) — tem 
falhado em garantir o acesso ini-
cial ao cuidado, revela a pesquisa 
“Mais Dados Mais Saúde”. 

O estudo, conduzido pelas 
organizações Vital Strategies 
e Umane, em parceria com a 
Universidade Federal de Pelo-
tas (UFPel) e apoio do Instituto 
Devive e da Resolve to Save Li-
ves, entrevistou 2.458 brasileiros 
adultos entre agosto e setembro 
de 2024.

Os motivos para não buscar 
atendimento, mesmo em situa-
ções de necessidade, são múlti-
plos e apontam tanto problemas 
estruturais quanto culturais. En-
tre os principais entraves citados 
estão a superlotação e demora no 
atendimento (46,9%), burocracia 
no encaminhamento (39,2%), o 
hábito da automedicação (35,1%) 

dica oncologista observa que no 
tratamento oncológico, embora 
recomendado, o exercício precisa 
ser medido pelo fato das próprias 
reações do paciente. “O tratamen-

to oncológico associado a ativida-
de física é muito importante, mas 
precisamos também estar atentos 
aquele período mais crítico, que 
acontece, normalmente, logo 

nos dias seguintes à quimiotera-
pia. Por isso, muito importante 
o acompanhamento profissional 
durante a atividade física”, ressal-
ta.

A médica Sulene Cunha cha-
ma atenção para diferença entre 
atividade física e exercício físico. 
“A atividade é o que todos nós 
fazemos no dia-dia, como varrer 
uma casa, por exemplo. O exercí-
cio físico é a programação, o ho-
rário definido, com orientação de 
um profissional e a rotina que vai 
evoluindo”, explica.

A Organização Mundial de 

Saúde preconiza 150 minutos se-
manais, no mínimo, para o exercí-
cio físico. “No consultório sempre 
procuro incentivar os pacientes 
a prática do exercício físico. As 
melhorias durante o tratamento e 
após são visíveis”, destaca Sulene 
Cunha. Ela chama atenção que 
no tratamento oncológico quase 
75% das pessoas apresentam fa-
diga. Há também reações como a 
neuropatia, que a dormência nas 
mãos e nos pés. “Comprovada-
mente, a atividade física melhora 
muito a condição clínica do pa-
ciente”, afirma a médica. 

Sulene Cunha chama aten-
ção também para o exercício fí-
sico como fator de prevenção ao 
câncer. “Temos cânceres muito 
relacionados a obesidade e ao se-
dentarismo, como é o de mama, 
próstata, útero, endométrio e colo-
-retal. E há comprovações científi-
cas que o exercício físico previne e 
reduz o risco de câncer. Atividade 

física e alimentação saudável são 
pilares muito importantes de pre-
venção”, diz Sulene Cunha.

Ela ressalta ainda que os be-
nefícios do exercício físico para 
os pacientes que concluem o 
tratamento oncológico também 
são perceptíveis, pelo fato dessa 
prática reduzir as chances da do-
ença voltar.

PREVENÇÃO DO CÂNCER

e a crença de que o problema de 
saúde não era grave (34,6%).

O levantamento mostra que 
há uma sobrecarga no sistema, 
mas também um comportamento 
recorrente de recorrer a soluções 
não médicas, o que pode agravar 
quadros simples.

Além da desistência, a dificul-
dade em conseguir atendimento 
mesmo após a procura também 
é expressiva. Entre os entrevista-
dos, 40,5% afirmaram ter busca-

do ajuda médica sem sucesso. As 
razões vão desde o tempo de es-
pera excessivo (62,1%) até a falta 
de equipamentos (34,4%), ausên-
cia de profissionais qualificados 
(30,5%) e falta de atenção durante 
o atendimento (29%). 

“Como porta de entrada do 
SUS e em seu papel de ordenado-
ra do cuidado, a Atenção Primária 
à Saúde deve estar organizada de 
modo a garantir que a maioria das 
questões de saúde da população 

sejam preveníveis e tratáveis, sem 
que evoluam para quadros mais 
complexos. Fortalecer estes me-
canismos para que a população 
busque cuidado oportunamen-
te quando necessário e receba o 
atendimento que precisar é fun-
damental para termos um sistema 
de saúde mais eficiente e resoluti-
vo, afirma Thaís Junqueira, supe-
rintendente-geral da Umane.

Para os especialistas envol-
vidos, os dados evidenciam que 
existem importantes pontos de 
melhoria para que a APS cumpra 
integralmente seu papel de preve-
nir, tratar precocemente e coor-
denar o cuidado.

Ainda assim, a qualidade 
percebida por quem conseguiu 
ser atendido apresenta nuances 
positivas. A maior parte dos res-
pondentes avaliou bem o respei-
to à privacidade (79,2%) e a cla-
reza das explicações fornecidas 
(75,1%). Também receberam 
avaliações favoráveis a confian-
ça no profissional (67,8%), a 
possibilidade de fazer perguntas 
(64,4%) e a participação nas deci-

sões sobre o tratamento (59,8%). 
No entanto, o tempo de espera e 
a dificuldade de encaminhamento 
continuam sendo pontos críti-
cos — foram mal avaliados por 
57,6% e 51,5% dos entrevistados, 
respectivamente.

“Esses achados sugerem que, 
embora a maioria dos usuários 
do sistema de saúde público e 
privado relate experiências positi-
vas em suas consultas, persistem 
desafios importantes e estrutu-
rais que dificultam o acesso e a 
qualidade da Atenção Primária 
à Saúde. São necessárias melho-
rias que garantam investimentos 
contínuos e aprimoramento dos 
serviços para promover maior 
equidade no cuidado à saúde da 
população, afirma Luciana Sardi-
nha, diretora-adjunta de doenças 
crônicas não transmissíveis da Vi-
tal Strategies

“Esse é um passo importante 
para modernizar a vigilância em 
saúde e responder rapidamente 
a contextos emergenciais”, avalia 
Pedro de Paula, diretor-executivo 
da Vital Strategies.
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• Total de Ocorrências: 48
• Incidentes (menor 
gravidade): 39
• Acidentes Graves: 7
• Acidentes com Morte: 4 
(ocorridos desde 2015)

Acidentes Fatais Registrados 
(Desde 2015):
• 21/04/2025 (Grossos): Queda 
de Girocóptero – duas mortes

• 05/06/2022 (Currais Novos): 
Queda de Helicóptero 
(Chesf) – três mortes
• 07/11/2021 (São José de 
Mipibu): Queda de Ultraleve 
durante decolagem – 
duas  mortes
• 04/04/2015 (Ceará-Mirim): 
Queda de Monomotor 
experimental – duas mortes

RAIO-X DOS ACIDENTES AÉREOS NO RN
Dados Gerais (Última Década - Fonte: Cenipa):

A maior parte das ocorrências 
registradas no RN foi conside-
rada de menor gravidade. Dos 
48 casos, 39 foram classificados 
como “incidentes”, quando não 
há danos substanciais à aeronave 
nem ferimentos graves.

A principal causa registrada 
foi “falha ou mau funcionamento 
de sistema ou componente da ae-
ronave”, com 12 registros, sendo 
um acidente e 11 incidentes. 

Em seguida, aparece “falha 
do motor em voo”, com oito ca-
sos – um acidente, três incidentes 
graves e quatro incidentes. Ocor-
rências por “colisão com ave” 
também se destacaram, com sete 
registros.

Outros tipos de acidente re-
gistrados no estado envolvem 
“perda de controle em voo”, “co-
lisão no solo” e “operação a baixa 
altitude”. Cada uma dessas causas 
foi responsável por um acidente 
nos últimos dez anos.

Em 5 de junho de 2022, um 
helicóptero a serviço da Compa-
nhia Hidroelétrica do São Fran-
cisco (Chesf) caiu em um açude 
em Currais Novos após colidir 
com uma linha de transmissão. 
Morreram o piloto Juberson Co-
elho Coimbra, de 65 anos, e os 
inspetores Robson Deusdette de 
Melo Araújo, de 35, e Francisco 
Wilson da Silva, de 52.

Em 7 de novembro de 2021, 
um ultraleve caiu durante a deco-
lagem em São José de Mipibu. As 
vítimas foram o instrutor Carlos 
Moura e o passageiro Ryan Mül-
ler Belém Rodrigues, de 23 anos.

Outro acidente fatal ocorreu 
em 4 de abril de 2015, quando um 
monomotor caiu em Ceará-Mirim. 
As vítimas foram o piloto e instru-
tor Kellinson Vasconcelos, de 38 
anos, e o proprietário da aeronave, 
Guilherme Hobus, de 52. A aero-
nave, de modelo experimental, ha-
via sido montada no estado.

Dados de acidentes

GERAL

Desde 2015, o Rio Grande do 
Norte registrou nove mortes em 
acidentes aéreos. Os dados são 
do Centro de Investigação e Pre-
venção de Acidentes Aeronáuti-
cos (Cenipa), que contabilizou 48 
ocorrências no estado ao longo da 
última década. Dessas, sete foram 
classificadas como acidentes gra-
ves e quatro resultaram em mortes.

O caso mais recente foi a que-
da de um girocóptero em Gros-
sos, na Costa Branca potiguar, 
ocorrida no dia 21 de abril deste 
ano. A aeronave caiu na Praia de 
Areias Alvas e matou o piloto Fla-
vius Neves, de 66 anos, e o aluno 
de pilotagem Geraldo Francisco 
da Silva, de 42. Equipes do Ceni-
pa e do Instituto Técnico-Cientí-
fico de Perícia (Itep) vistoriaram 
os destroços no dia 23, como par-
te da investigação do acidente.

Ainda segundo o Cenipa, as 
ações iniciais da apuração foram re-
alizadas pelo Segundo Serviço Re-
gional de Investigação e Prevenção 

de Acidentes Aeronáuticos (Seripa 
II), com sede em Recife (PE). A 
investigação busca identificar fato-
res contribuintes e prevenir novas 
ocorrências, sem atribuição de cul-
pa ou responsabilidade penal.

O órgão explicou que, du-
rante a ação inicial, são aplicadas 
técnicas específicas por profissio-
nais qualificados e credenciados, 
responsáveis pela coleta e con-
firmação de dados, preservação 
dos elementos, verificação inicial 
dos danos causados à aeronave 
ou pela aeronave, e pelo levan-
tamento de outras informações 
necessárias à investigação. 

“A conclusão dessa investi-
gação ocorrerá no menor prazo 
possível, dependendo sempre 
da complexidade da ocorrência 
e, ainda, da necessidade de des-
cobrir os possíveis fatores con-
tribuintes. Quando concluído, o 
Relatório Final será publicado no 
site do CENIPA, acessível a toda 
a sociedade”, detalhou o órgão.

Acidentes aéreos causaram nove mortes 
no RN desde 2015, segundo Cenipa
NOS ÚLTIMOS 10 ANOS, O ESTADO DO RN REGISTROU 48 OCORRÊNCIAS AERONÁUTICAS; EM QUATRO DELAS HOUVE VÍTIMAS FATAIS

Queda de monomotor em abril de 2015

Acidente com ultraleve em novembro de 2021

Local da queda do helicóptero em Currais Novos

Girocóptero caiu em no último dia 21 de abril

Foto: Reprodução
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Conclave para escolha do papa acontece tradicionalmente na Capela Sistina, no Vaticano

DOM JOÃO SANTOS CARDOSO APONTA QUE ESCOLHA NÃO SE BASEIA EM NACIONALIDADES OU IDEOLOGIA; PROCESSO INICIA EM 07 DE MAIO

“Annuntio vobis gaudium 
magnum: habemus Papam!”. 
A frase que tradicionalmen-
te abre o anúncio do próximo 
papa voltará a ecoar pela Pra-
ça de São Pedro, no Vaticano, 
nos próximos dias. Em seguida, 
o sucessor do Papa Francisco, 
morto no último dia 21 de abril, 
irromperá a sacada da Basílica 
de São Pedro para saudar o 
público. Ao todo, 133 cardeais 
— representando 71 países di-
ferentes — participam do pro-
cesso de escolha do líder máxi-
mo da Igreja Católica. A eleição 
começa no dia 07 de maio. São 
os cardeais que têm poder de 
voto e de serem votados. Den-
tre eles, sete são brasileiros.

Para o arcebispo metro-
politano de Natal, Dom João 
Santos Cardoso, o Conclave 
(como é chamado o processo 
de eleição papal) poderá sur-
preender, a exemplo do que 
ocorreu na eleição do próprio 
Papa Francisco. Na eleição 
de  2013, o cardeal argentino 
Jorge Bergoglio não constava 
entre os favoritos para suceder 
o então papa Bento XVI, que 
renunciara ao cargo. “Embora 
existam listas divulgadas pela 
mídia, expectativas e torcidas 
de diversos grupos, tanto den-
tro quanto fora da Igreja, a 
eleição do Papa nasce de um 
discernimento coletivo realiza-
do no Colégio Cardinalício, em 
clima de oração, escuta do Es-
pírito Santo e reflexão sobre os 
desafios enfrentados pela Igreja 
no tempo presente”, pontuou o 
arcebispo.

Após o sepultamento do 
Papa Francisco, no sábado 
(26), a Igreja Católica iniciou 
um período de luto de nove 
dias, conhecido como “novem-
diales”, e este rito antecede o 
Conclave. Nesta segunda-feira 
(28), a Congregação Geral do 
Vaticano definiu a abertura 
do processo eleitoral para o 
dia 07 de maio. Ao todo, 252 
membros do Colégio dos Car-
deais foram convocados para 
Roma. Destes, apenas 135 
estão aptos a votar, pois têm 
menos de 80 anos. No en-
tanto, dois possíveis eleitores 
papais já cancelaram presença 
por motivos de saúde, redu-
zindo o número para 133.

Arcebispo de Natal acredita que Conclave 
pode surpreender na escolha do Papa

COMO ANALISA O PROCES-
SO DE ESCOLHA DO PRÓXI-
MO SUMO PONTÍFICE?

“A escolha do novo Papa é, 
acima de tudo, um processo es-
piritual e eclesial, profundamente 
marcado pela oração, pelo discer-
nimento comunitário e pela escuta 
atenta do Espírito Santo. O Con-
clave não é um ritual secreto; seus 
princípios, ritos e procedimentos 
são públicos e estão amplamente 
disponíveis nos documentos ofi-
ciais da Santa Sé. As normas que 
regem o Conclave foram estabe-
lecidas pela Constituição Apostó-
lica ‘Romano Pontifici Eligendo’, 
promulgada pelo Papa Paulo VI 
em 1975. Posteriormente, foram 
atualizadas por São João Paulo II 
na Constituição Apostólica ‘Uni-
versi Dominici Gregis’, de 1996, 
com modificações introduzidas 
pelo Motu Proprio ‘Normas Non-
nullas’ do Papa Bento XVI (2013). 
Mais do que um mero protocolo, 
trata-se de um momento de gra-
víssima responsabilidade diante 
de Deus e da Igreja. Os cardeais 
eleitores, reunidos em oração e 
recolhimento, buscam, à luz dos 
desafios do tempo presente, ele-

ger aquele que possa conduzir a 
Igreja com sabedoria evangélica, 
fidelidade à Tradição e sensibilida-
de aos sinais dos tempos. Por isso, 
o resultado do Conclave pode 
muitas vezes surpreender, como 
aconteceu com a eleição do Papa 
Francisco - um gesto do Espírito 
que rompeu expectativas humanas 
e ofereceu à Igreja um pastor se-
gundo o coração de Cristo.”

TEMOS CHANCE DE TER 
UM PAPA BRASILEIRO?

“Teoricamente, sim. O Brasil, 
com sete cardeais eleitores, está 
entre os países com maior repre-
sentação no Colégio Cardinalício. 
Contudo, o Conclave não se pauta 
por nacionalidades, campanhas ou 
estratégias humanas. Embora exis-
tam listas divulgadas pela mídia, 
expectativas e torcidas de diversos 
grupos, tanto dentro quanto fora 
da Igreja, a eleição do Papa nasce 
de um discernimento coletivo rea-
lizado no Colégio Cardinalício, em 
clima de oração, escuta do Espírito 
Santo e reflexão sobre os desafios 
enfrentados pela Igreja no tempo 
presente. O que realmente importa 
é que o eleito, seja de qual nação 

ENTREVISTA – DOM JOÃO SANTOS CARDOSO, ARCEBISPO METROPOLITANO

Dom João Santos Cardoso 
ressaltou que o Conclave, em-
bora envolto em recolhimento, 
não é um evento secreto. Seus 
princípios e procedimentos es-
tão estabelecidos em documen-

tos públicos da Santa Sé, como 
a Constituição Apostólica “Uni-
versi Dominici Gregis”, pro-
mulgada por São João Paulo II 
em 1996 e atualizada posterior-
mente por Bento XVI.

Durante a escolha do próxi-
mo Sumo Pontífice, os cardeais 
eleitores permanecem isolados 
na chamada “zona de Conclave” 
no Vaticano, sob juramento de 
segredo absoluto. As votações 

CONCLAVE SEGUIRÁ NORMAS TRADICIONAIS

for, possa servir à Igreja com hu-
mildade, fidelidade ao Evangelho 
e à Tradição, firmeza de espírito e 
profunda comunhão eclesial.”

ACREDITA QUE SERÁ UM 
NOME ALINHADO COM 
O PAPA FRANCISCO OU A 
TENDÊNCIA É DE SE ES-
COLHER UM NOME DIFE-
RENTE, MAIS TRADICIO-
NAL E CONSERVADOR?

“As classificações entre ‘con-
servador’, ‘progressista’ ou ‘tra-
dicional’ não capturam adequa-
damente a complexidade do 
momento e da pessoa que será es-
colhida. O perfil do próximo Papa 
dependerá não apenas de sua traje-
tória pessoal, mas também do con-
texto espiritual e pastoral em que 

a Igreja se encontra. Os tempos 
atuais exigem uma liderança fiel ao 
Evangelho e à Tradição, capaz de 
garantir a unidade da Igreja e, ao 
mesmo tempo, sensível aos apelos 
do Espírito Santo, e que responda 
com criatividade e coragem aos 
novos desafios pastorais. O Espí-
rito sopra onde quer, e os cardeais 
eleitores, atentos às necessidades 
do mundo contemporâneo e guia-
dos pela oração e pelo sensus Ec-
clesiae, certamente buscarão eleger 
aquele que possa conduzir a Igreja 
com fidelidade, com renovado ar-
dor missionário, espírito de comu-
nhão e audácia evangélica. Como 
sempre, o clima espiritual, o sen-
sus Ecclesiae e o espírito do tem-
po (zeitgeist) exercerão influência 
relevante nesse discernimento.”

ocorrem na Capela Sistina e são 
limitadas a quatro por dia: duas 
pela manhã e duas à tarde.

Para a eleição, é necessário 
que o candidato alcance dois 
terços dos votos. Se forem con-
firmados 133 eleitores, serão exi-
gidos ao menos 88 votos para a 
escolha do novo Papa.

Caso não haja consenso após 
três dias, é realizada uma pausa 
de 24 horas para oração. Novas 
pausas podem ocorrer a cada 
sete votações sem definição. Se, 
após 34 votações, não houver 
vencedor, os dois cardeais mais 
votados disputarão uma rodada 
final, ainda sob a exigência dos 
dois terços dos votos.

Os últimos dois Concla-
ves - que elegeram Bento XVI 
e Francisco - duraram apenas 
dois dias. Historicamente, no 
entanto, algumas eleições já se 
estenderam por semanas. Um 
dos episódios mais longos foi 
no século XIII, quando o Con-
clave demorou mais de dois 
anos para eleger o Papa Gre-
gório X.

Foto: Vaticano/Divulgação

Foto: Raiane Miranda/Assecom
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RODRIGO Lute. Acredite. Conquiste. Perca. Deseje. Espere. 
Alcance. Invada. Caia. Seja tudo o quiser ser, 
mas, acima de tudo, seja você sempre. 
(Tumblr)“Loureiro

Sergio Lima, Janne Rodrigues, Erikenia 
Assunção e Breno Bittencourt durante 
seminário em Fortaleza

 Suelen Lobato, George Nacre e Larissa 
Junner em noite de pizzas e vinhos na 
Casa Nacre 

Fernando Mendes, Clodualdo Bahia, Iraci Azevedo 
festejando Toinho Silveira no Mangai 

A jornalista Sayonara Alves em pose com Carol Gurgel 
chefe do cerimonial da Câmara Municipal do Natal

A empresária Elaine Dantas, dona do 
sucesso da academia Noova Store Fitness

Os auditores fiscais Sergio 
Lima e Janne Rodrigues, a secre-
tária adjunta Erikenia Assunção 
e o secretário de Tributação de 
Extremoz, Breno Bittencourt de 
Oliveira, marcaram presença em 
Fortaleza/CE no seminário “O 
Novo Cenário Tributário Muni-
cipal: A Reforma e as Estratégias 
para Aumentar a Arrecadação”. 
O evento reuniu gestores e espe-
cialistas de todo o país em torno 
de debates sobre os impactos da 
reforma tributária e estratégias 
eficazes para a melhoria da arre-
cadação nos municípios.

MÃES NO 
VERSAILLES
O tradicional Almoço de Dia 
das Mães do Versailles Recep-
ções já tem data marcada: será 
no domingo, 11 de maio, a par-
tir das 12h30. Com um ambiente 
elegante, menu especial, música 
ao vivo e espaço kids, o evento 
promete encantar toda a família 
em uma tarde de homenagens 
e celebração. Para reservas e 
mais informações, basta entrar 
em contato pelos números (84) 
3217-6162 ou (84) 99634-6535, 
ou acessar o perfil @versaillesre-
cepcoes_ no Instagram.

FUNDO DE 
QUINTAL
O lendário grupo Fundo de 
Quintal desembarca em Natal 
no próximo sábado, 10 de maio, 
para um show exclusivo no Roof-
top Dunas, na Arena das Dunas. 
A noite promete muita animação 
com o melhor do pagode, em 
uma experiência premium que 
inclui open bar, open food, con-
forto, sofisticação e copo perso-
nalizado para os convidados. As 
entradas já estão à venda no site 
rooftopdunas.com.br. Uma noite 
imperdível para os fãs de boa mú-
sica e diversão!

SHOW 
CANCELADO
A produção da turnê “Sorriso 
às Antigas” informou o cancela-
mento do show do grupo Sorriso 
Maroto, que seria realizado no dia 
3 de maio de 2025, na Arena das 
Dunas, em Natal. O motivo do 
cancelamento foi atribuído a cir-
cunstâncias alheias à vontade dos 
organizadores. Os reembolsos 
começam no dia 5 de maio para 
ingressos adquiridos online e físi-
cos. Mais informações @sigaclap.

CACHAÇA 
E VIOLA 
No sábado, 24 de maio, o Hotel 
Pirâmide, na Via Costeira, será 
palco do festival “Cachaça & Vio-
la – 100% Sertanejo”. O evento 
promete boa música com a Banda 
Rossi, Cinzeiro de Motel e José Or-
lando, além de uma seleção espe-
cial de cachaças e produtos de qua-
lidade. Mesas e ingressos já estão 
disponíveis pelo WhatsApp (84) 
99984-4919. Um encontro perfeito 
para quem aprecia boa música, gas-
tronomia e cultura sertaneja!

A Noova Store Fitness já está movimentan-
do o Rio Grande Mall, na Av. Ayrton Senna, 
com um espaço de 1000m² e estrutura de ponta. 
Sob o comando da empresária Elaine Dantas, 
a academia oferece 17 modalidades e mais de 
100 aulas por semana, além das esteiras Phoenix 
— inéditas no Nordeste — com conectividade 
e tecnologia de última geração. Uma proposta 
moderna que une inovação e a energia do Seridó 
em pleno coração de Natal.

A Casa Nacre, já reconhecida 
pelos croissants de fermentação 
natural, abriu suas portas para 
a imprensa em um lançamento 
especial. A novidade são as piz-
zas artesanais, preparadas com 
fermentação de até 60 horas e 
ingredientes frescos, servidas 
diariamente das 17h30 às 20h, di-
reto no balcão. As fornadas são 
limitadas e, às segundas e terças, 
a casa ainda oferece um rodízio 
especial com precinho surpre-
endente. Uma experiência sabo-
rosa que promete conquistar os 
amantes da boa gastronomia.

Na manhã do dia 24, Toinho Silveira celebrou seu aniversário e 50 anos de jornalismo com um café no Mangai, em Lagoa Nova. O 
encontro, reservado a amigos próximos e colegas da imprensa, teve discurso emocionado do anfitrião, parabéns ao som de Jully Dallifany, 
espumante Santa Colina by Adega Farret e o forró de Riba Nogueira. Uma manhã de afeto, música e celebração para brindar a trajetória 
do querido Conde Toinho.

TRIBUTAÇÃO STORE FITNESS 

PIZZA NA NACRE

CAFÉ DO CONDE 

Fotos: Jovinho
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Uma pesquisa do de Admi-
nistração Pública e Gestão So-
cial (DAPGS) da Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte 
(UFRN) está investigando a per-
cepção de moradores das cida-
des de Natal, Parnamirim e São 
Gonçalo do Amarante, acerca do 
Aeroporto Internacional Aluízio 
Alves, que fica na Grande Natal. 

O estudo está sendo desen-
volvido pelo universitário Rodri-
go Danilson de Paiva Medeiros, 
sob a orientação do chefe do 
DAPGS, o professor doutor Mar-
coni Neves Macedo. Atualmente 
a pesquisa está em fase de coleta 
de dados. A previsão é que o estu-
do seja concluído e publicado até 
outubro deste ano. 

O professor Maconi Macedo 
explica que a motivação para ini-
ciar o estudo veio “a partir da evi-
denciação, por meio da imprensa 
local, de fortes insatisfações da 
população com a transferência de 
localidade do aeroporto metropo-
litano”.

“Especialmente após mui-
to do que havia sido anunciado 
como proposta de desenvolvi-
mento das regiões vizinhas a ele 
não ter se concretizado e, mais 
recentemente, da insatisfação da 
primeira concessionária, que aca-
bou promovendo a primeira reli-
citação nesse segmento da histó-
ria do país”, acrescenta ele. 

A principal hipótese investi-
gada é que a população das três 
cidades envolvidas no estudo se 
ressente da falta de discussão so-
bre a substituição do aeroporto 
Augusto Severo, em parnamirim, 
pelo outro terminal. 

Marconi Macedo explica que 
essa falta de discussão vai con-
tra os postulados da governan-
ça pública. “Bem como que isso 
pode ter contribuído para a não 
concretização do planejamento 
que se tinha de implementação de 
uma efetiva governança no ecos-
sistema que se pretendia formar 
em torno das atividades no então 
novo aeroporto”, comenta

A pesquisa está sendo feita por 
meio de questionário instrumen-
talizado que pode ser acessado na 
internet. O público alvo é forma-
do por pessoas residentes em Na-
tal, Parnamirim ou São Gonçalo 
do Amarante que tenham entre 20 
e 59 anos de idade. 

Pesquisa na UFRN investiga 
percepção da população 
sobre Aeroporto de Natal

O Aeroporto Internacional 
Aluízio Alves, que fica em São 
Gonçalo do AMarante, mas é 
conhecido como Aeroporto de 
Natal, foi inaugurado em 31 de 
maio de 2014. Um dos principais 
objetivos do terminal era receber 
os passageiros que viriam para a 
Copa do Mundo no Brasil. Natal 
foi uma das cidades-sede do tor-
neio. 

Antes do Aluízio Alves, o Rio 
Grande do Norte tinha como seu 
principal terminal o Aeroporto 
Internacional Augusto Severo, lo-
calizado em Parnamirim. O local 
foi desativado para voos comer-
ciais em maio de 2014. 

Três anos antes de ser desa-
tivado, o terminal recebeu uma 
reforma que custou R$ 16,4 mi-
lhões e que ampliou sua capaci-
dade para atender 5,8 milhões de 
passageiros por ano. Em 2013, 

o antigo aeroporto movimentou 
2,4 milhões de passageiros. 

Para dar uma ideia, em 2024, 
de acordo com números da Anac, 
o aeroporto Internacional de São 
Gonçalo movimentou 2,2 mi-
lhões de passageiros. 

Em 2023, houve a relicitação 
do terminal. A Inframérica dei-
xou o negócio e a Zurich Airport 
Brasil assumiu a operação do ter-
minal, em fevereiro de 2024. Des-
de então a empresa tem feito uma 
série de investimentos no aero-
porto. A expectativa é que o local 
receba um hub dos Correios. 

Entenda

Foto: Demis Roussos/Arquivo

Aeroporto Internacional Aluízio Alves

ESTUDO ANALISA IMPACTOS DO TERMINAL AÉREO NA REGIÃO METROPOLITANA

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

AI, AI, ABC!
Olá, pessoal! Tenho certeza que 90% previam uma derrota 
alvinegra na estreia da Série C do Campeonato Brasileiro. Isso é 
normal, tendo em vista os fracassos obtidos no começo do primeiro 
semestre. No entanto, o alvinegro quebrou todos os prognósticos 
e acabou saindo com um empate do bom time do São Bernardo. 
É bem verdade que os três pontos escaparam novamente pelo 
simples ato de cometer “o vacilo dos minutos finais” que já se faz 
presente há alguns anos. Todavia, mediante o que se imaginava, o 
ponto conquistado fora de casa traz mais do que boas impressões 
e afins. Traz, quem sabe, um futuro promissor.

AI, AI, ABC! II
Sempre digo que as primeiras rodadas não definem como um 
time será no decorrer do campeonato. No entanto, a forma 
como o ABC atuou diante de uma equipe candidata ao acesso 
permite que todos que acompanham o alvinegro possam 
enxergar algo positivo que, certamente, virá mais lá na frente. 
Independentemente da boa postura em seu jogo de estreia, 
o pensamento de que sua batalha segue sendo como a do 
começo: permanência. Próximo domingo, às 16h, diante do 
CSA, o ABC tem a obrigação de conquistar esses três pontos.

PODERIA TER SIDO MAIS
Acredito que Piza entendeu bem como se joga diante de um 
time considerado favorito pelo acesso. O bom desempenho 
diante do São Bernardo deixou um futuro promissor para esse 
alvinegro que precisa dar uma resposta nessa temporada. Penso 
que “as correções necessárias” ditas pelo treinador precisam 
tratar muito mais do fator psicológico do que necessariamente 
do técnico. As correções de campo são mínimas e estas serão 
corrigidas com os treinamentos.

É DIFERENTE
Até poderia falar mais sobre a boa atuação do meia Dudu, 
que eu um belo cartão de visitas. Poderia também destacar 
ainda mais as boas atuações do Hebert e principalmente do 
Henrique. No entanto, gostaria de destacar que tem algo 
diferente com esse time que, sob o comando do Leston Jr, não 
via. Não falo apenas de ambiente, que é nítido a sua melhora 
principalmente com a conquista do Campeonato. Taticamente 
falando, existe uma organização que, com as peças que 
chegaram e que ainda faltam estrear, tem um futuro bem 
animado pro torcedor americano. 

TENTOU
Depois de vencer o atual campeão paraibano na estreia, caberia 
ao Santa Cruz pegar uns pontinhos diante do Ferroviário no 
Ceará. Pelo que se comenta, foi uma boa partida do time 
potiguar – mesmo com alguns desfalques – mas que foi 
superado pela organização do time cearense. A derrota de 
virada mostrou, ao menos, que o time potiguar será “pedra 
no sapato” de muita gente no decorrer desta primeira fase da 
competição. Quem sabe não seja na próxima rodada contra o 
xará pernambucano, não é mesmo?

TEM QUE BUSCAR FORA
Uma estreia que não estava programada. Pelo que vi do jogo 
de sexta do União, as meninas potiguares foram bem melhores 
na primeira etapa, com chances criadas até mesmo de sair com 
boa vantagem. Só que no segundo tempo o time sentiu o seu 
primeiro duelo da temporada e cansou dando chances ao time 
piauiense que achou gol na contribuição da goleira Awanny. 
A derrota das potiguares em sua caminhada no Brasileirão A3 
OBRIGA Walessa e suas comandadas a buscarem a vitória no 
próximo sábado contra o IAPE-MA na casa das adversárias – 
que também perdeu na rodada

CARLO ANCELOTTI
Ao que tudo indica, Carlo Ancelotti será o novo técnico da 
Seleção Brasileira. Já se sabe que ele não será mais técnico do 
Real Madrid no Super Mundial de Clubes e ficará no time 
espanhol até o dia 25 de maio, quando termina a La Liga. 
Concretizando, baita contratação. Já de muito tempo era 
necessário um treinador gabaritado para tal. A pergunta que 
fica é se ele terá autonomia por completo ou estará sujeito as 
artimanhas da República Velha do Futebol Brasileiro. Só o 
tempo irá dizer. É com esse assunto que encerramos mais uma 
Coluna. Uma ótima semana a todos, bom feriado do dia 01 de 
maio e cuidem-se bem! Até a próxima!

De acordo com o professor, 
a expectativa é que a pesquisa 
evidencie a importância de in-
cluir a população na tomada de 
decisões que impactam a vida 
das comunidades. 

“É importante para evidenciar 
a importância da implementação 
de soluções de participação popu-

lar efetiva na tomada de decisões 
públicas, especialmente as que são 
relativas às infraestruturas de lo-
gística para transporte de massa, 
que precisam gerar retorno econô-
mico visto que implicam despesas 
públicas da ordem de centenas de 
milhões de Reais, podendo atingir 
cifras bilionárias”, reforça. 

Aponte a 
câmera do 
smartphone 
e participe 
da pesquisa
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